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Los productores agropecuarios de todo el país
vienen soportando tres años consecutivos de
Niña, algo inédito que terminó de profundizarse
en este ciclo con un invierno en el que hubo muy
poco aporte de lluvias y una primavera que será
recordada como una de las más secas de la histo-
ria. 

El comienzo del verano no fue mejor y práctica-
mente el primer mes mantuvo las características
del fuerte déficit hídrico. Eso llevó a que muchos
cultivos sembrados en fechas tempranas directa-
mente se perdieran. Hasta aquí, más de 600 mil
hectáreas de los distintos cultivos de verano se
perdieron en Córdoba, según el último releva-
miento de la Bolsa de Cereales de la provincia.
Son lotes que no aportarán un solo grano, pero
que sin embargo insumieron múltiples costos. Sin
cosecha no habrá ingresos y esos gastos de la
campaña no tendrán compensación productiva.

Hay muchos otros lotes que perderán distintas
porciones de rendimiento por las falta de lluvias
en momentos oportunos para los cultivos.

En la ganadería ocurren situaciones similares y
de más largo alcance por las características pro-
pias de la actividad. Allí se incluye también a los
tambos, con un pasar muy difícil y que además
ahora sumó una decisión del Gobierno de frenar
recomposiciones de precio en la tranquera. Sin
embargo, hacia adentro los costos siguen esca-
lando y rompiendo la ecuación y la sustentabili-
dad de la producción, con especial énfasis en los
pequeños productores.

Frente a ese cuadro de situación se hace más
que evidente la necesidad de respuestas de fondo

que superen la superficialidad porque la grave-
dad de la crisis no admite ni demoras ni placebos.
En este contexto las retenciones son más que
nunca irracionales, porque le siguen sacando al
productor recursos que le pertenecen; ahora en
momentos de marcada escasez y gran necesidad.

Pero se suma la cada vez más marcada brecha
cambiaria que para los productores significa un
peso tan o más grande que el de las retenciones,
aunque muchas veces tiene menos prensa. La di-
ferencia entre la moneda en que venden su pro-
ducción y pagan sus insumos es sideral y volvió a
ubicarse arriba del 100%. Es imposible proyectar
una actividad de mediano y largo plazo como es
la agropecuaria con esas condiciones que por
momento parecen naturalizarse pero que son una
mochila cada vez más pesada que dejan a mu-
chos productores en el camino.

Junto con esos dos lastres, la producción debe
lidiar además con las trabas y cepos a las expor-
taciones, otro sinsentido que perdura en el
tiempo cuando el país necesita imperiosamente
fomentar las ventas al exterior para potenciar la
generación de divisas cuya escasez asoma incon-
fundible detrás de las recurrentes crisis argenti-
nas.

Frente a ese contexto y esas necesidades, el Go-
bierno echa mano una vez más a parches que po-
drán calmar parcialmente la gravedad del cuadro
a parte de los que agonizan. Pero de ninguna ma-
nera da el paso al frente para de una vez por todas
trabajar en respuestas estructurales que apunten
a potenciar y agrandar la torta de la producción.
Subsidios, postergación o condonación de com-
promisos tributarios, o refinanciación de deudas
cuando los lotes están pelados no cambia en
nada la ecuación. Sólo permiten estirar la agonía.
Hay que abandonar miradas de cortísimo plazo y
animarse a levantar la vista para elaborar políticas
con un horizonte que al menos se asimile al agro-
pecuario.

El Editor

editorial

staff

Av. Sabattini 3801  Tel. 4646691/0757
Pagina Web: www.sruralrc.org  
e-mail: srrc@sruralrc.org.ar
Publicidad: comercial@sruralrc.org

Director: David Tonello, presidente SRRC
Comité Editor: Comisión Directiva SRRC

Redacción y edición: Susana Alvarez
Diagramación: Débora Vicario
Producción comercial y diseño publicitario:
Comercio e Industria SRRC
Fotografías: Cooperativa Al Toque

4  Febrero

Aspirinas para un
panorama demasiado
complejo e
incomprendido









La eliminación o reducción progresiva del pago
de derechos de exportación (DEX) y alguna pro-
puesta para terminar con el desdoblamiento cam-
biario, fueron temas que brillaron por su ausencia
en el marco de los anuncios que el ministro de
Economía Sergio Massa hizo respecto de las me-
didas que se implementarán para buscar paliar los
efectos de la sequía en la producción agropecua-
ria. “La verdad es que lo que anunció el gobierno es
lo que ya determina la Ley de emergencia agrope-
cuaria, y en ningún momento se abordaron los
temas que realmente afectan a la producción como
son el cobro de los derechos de exportación y el des-
doblamiento cambiario que nos vuelve cada vez
menos competitivos”, se pronunció Javier Ro-
tondo, presidente de Cartez y miembro de la co-
misión directiva de la Rural de Río Cuarto.

El ministro Sergio Massa reunido con integran-
tes de la Mesa de Enlace Nacional y con represen-
tantes de otras agrupaciones agropecuarias del
país, anunció un paquete de medidas que se lle-
varán adelante para buscar paliar la situación dra-

mática que viven productores de todo el país a
raíz de la sequía. Entre los puntos destacados de
las mismas, están:

- El desarrollo de un fondo rotatorio de un sis-
tema de asistencia de $5.000 millones renovable
que llegará a través de las provincias y municipios
para tener instrumentos de asistencia directa a
cada productor afectado.

- Suspensión del pago de anticipo de impuesto
a las Ganancias para aquellos productores abar-
cados por la emergencia. Alcanzará a producto-
res con más de $50 millones declarados de
ganancia en el 2022.

- Suspensión de los juicios de ejecución fiscal y la
suspensión de los embargos de las cuentas co-
rrientes de todos los productores afectados por
los procedimientos de emergencia.

- En el caso de la venta forzosa de hacienda, se
excluirá ese aspecto del cálculo del impuesto a las
Ganancias.

- Un proceso de cacitación y acercamiento con
los productores afectados por parte de la AFIP,
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En Economía se “olvidaron” 
de lo importante
Una vez más, medidas que no resuelven el fondo de la cuestión

medidas del gobierno frente a la sequía

El ministro Sergio Massa reunido con integrantes de la Mesa de enlace nacional para anunciar medidas
para paliar la sequía.



para facilitar el inicio de estos trámites.
- Financiación de los pasivos bajos las mismas

condiciones en que los créditos fueron otorgados. 
- Se van a disponer 15 puntos más de subsidio

de tasa para acompañar al productor que tenga
que tomar crédito con una reducción de la tasa
de interés.

- Homologación de los pedidos de emergencia
de las provincias, para permitirle al productor ac-
ceder a todos los beneficios que se están dispo-
niendo

Más burocracia para sumar escaso 
beneficio
Pero, y además de cuestionar que se sigue sin

buscar soluciones que resuelvan la situación de
fondo, el dirigente gremial ruralista, Javier Ro-
tondo, advierte que tampoco está claro cómo
van a tener que hacer los productores que están
habilitados para recibir los beneficios, ya que ase-
gura: “primero lanzan medidas y recién después se
ponen a ver cómo implementarlas; hay que ver
cómo se aplica, porque en principio sólo alcanzaría
a productores que estén en emergencia, lo que sig-
nifica que son quienes tienen más del 50% de su pro-
ducción perdida, no contempla a productores que

tienen daño importante pero menor al 50% y no
contempla realidades diversas”.

Y mientras la reunión con Economía se 
desarrollaba, el secretario de Comercio 
daba las malas nuevas a los tamberos
El dato lo aporta Javier Rotondo quien asegura

que existe un doble discurso, mientras que por un
lado hacen anuncios para hacer creer que se logró
la cercanía con el sector agropecuario, por otro
lado se toman decisiones que complican la situa-
ción de actividades que ya vienen, históricamente,
estando más que complicadas: “en el mismo mo-
mento en que la Mesa de Enlace estaba reunida con
el Ministro Massa, un funcionario de su cartera, el
secretario de comercio, amenazaba a la industria
láctea con no convalidar entre $7 y $8 pesos de au-
mento, que en realidad es un reacomodamiento de
precios para el tambero, con la amenaza además
del cierre de exportaciones, ahí muestran la real cara
en cuanto a la política agropecuaria. Hay una ten-
sión importante sobre el precio de la carne y la va a
haber con pérdidas enormes que hubo con el trigo,
por lo tanto, volveremos en breve a ser los malos de
la película”, asegura Rotondo quien valora la po-
sibilidad de diálogo, pero insiste, al igual que mu-
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chos otros productores, en que además de hablar
es necesario saberse escuchados y eso, solamente
se confirma cuando el reclamo se traduce en he-
chos que aportan soluciones de verdad. 

¿Cómo se sigue después de esto?
Como bien lo describe Rotondo, el productor ya

está cansado de que el gobierno los trate como
una mera caja recaudatoria sin reconocer el vín-
culo que existe entre la actividad agropecuaria y
los distintos engranajes de la sociedad, tanto
hacia adentro como hacia afuera del país; si no se
comprende bien el escenario, algo que sólo se
puede lograr escuchando en serio a los protago-
nistas, mal se pueden tomar las medidas adecua-
das, es decir las que aporten la confianza y
previsibilidad imprescindible para sacar adelante
una economía tan mal barajada como la actual.
“El  productor de esta zona va a seguir con esa resi-
liencia que lo caracteriza y nosotros productores
también pero además como representantes de ellos,
desde Cartez y desde CRA, tenemos que ser el vehí-

culo para lograr una interacción con las distintas
fuerzas políticas que pretenden gobernar tanto la
provincia como el país a fin de marcar una agenda
de temáticas  y de situaciones reales que necesita el
sector, además de generar compromisos y acuerdos,
con quienes se erijan como candidatos, para buscar
entre todos, en serio, caminos que lleven a este país
a que salga adelante”, concluye el dirigente rura-
lista.   

Viene de página 9

medidas del gobierno frente a la sequía

Javier Rotondo, presidente de Cartez e integrante
de la Comisión directiva de la Rural de Río Cuarto.

En Economía se “olvidaron”...
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La advertencia proviene del presidente de la
Rural de Río Cuarto, Lic. David Tonello, quien re-
cuerda que con el dólar soja I y II, e incluso si llega
a venir una tercera edición del mismo, lo que se
ha logra es que el productor adelante la liquida-
ción de soja pero eso, sumado a la devastadora
sequía que ha diezmado los rindes, provocará,
que en mayo, el gobierno nacional se quede sin
reservas donde buscar los dólares que segura-
mente necesitará.

En ese sentido y además refiriéndose al paquete
de medidas anunciado por el ministro de Econo-
mía, Sergio Massa, junto con el secretario de Agri-
cultura, Ganadería y Pesca, Juan José Bahíllo, para
mitigar los efectos de la sequía, Tonello se mues-
tra totalmente escéptico respecto de un efecto
beneficioso de dichas medidas, ya que, según
asegura, “este paquete de medidas con suerte lle-
gará a un porcentaje ínfimo de productores o a casi
ninguno o sólo a  algunos amigos del gobierno; son
medidas que sabemos que no llegan al productor
afectado, es como lo del estímulo tambero, ningún
lechero cobró, ningún productor sojero cobró el sub-
sidio que le iban a dar por ser productor chico; en de-
finitiva, son paliativos que sirven nada más para la
prensa, y para que las entidades agropecuarias nos
enojemos”.

En relación a la implementación del Dólar Soja,
el dirigente ruralista se pregunta quién va a que-
rer vender ahora, después del I y del II, “pusieron un
Dólar Soja en octubre y adelantaron la venta que
íbamos a hacer en noviembre y diciembre, lograron
una entrada de fondo; después vino el Dólar Soja II
en diciembre, nuevamente adelantaron algunas
ventas y ahora ¿quién va a vender soja? Nadie”,

afirma Tonello, y se lamenta de los efectos nega-
tivos que tuvo dicha iniciativa, por ejemplo, para
los productores tamberos y los porcineros a quie-
nes se les elevó marcadamente el costo de sus in-
sumos”, además de que, en su opinión, no
soluciona para nada el problema, incluso si se im-
plementa una tercera edición, ya que, en defini-
tiva lo que se logrará es que en mayo el gobierno
nacional se quede sin entrada de divisas, porque
la cosecha se liquidó completa anticipadamente.
“Por eso es imperioso que presenten un plan, que los
economistas se pongan a trabajar y frenen esta es-
calada inflacionaria que no está dejando vivir a
nadie”, insiste David Tonello. 

Otro de los efectos complicados que tuvieron las
dos ediciones del Dólar Soja tiene que ver con
que se han perdido los precios de referencia de los
cereales en Argentina (Ver nota ‘Dólar Soja y muerte
de los precios de referencia, publicada en esta Re-
vista) “Siempre el productor termina entrampado en
esta falta de reglas y realmente es lamentable por-
que tenemos un mercado de granos como el de Ro-
sario que es realmente transparente, o el de Liniers
que también es muy transparente, y que estemos in-
terviniendo para romperlo, es una pena y algo que el
productor tiene que insistir para defenderlo porque
es lo que permite que podamos saber el precio que
tiene nuestra mercadería cuando necesitamos ven-
derla, y no estar expuestos a que tenga el precio que
a un iluminado se le ocurre”, advierte Tonello.

“El gobierno no quiere ver que en
mayo se queda sin divisas”

sequía 2023

El gobierno nacional no quiere ver que en mayo se
queda sin divisas, advirtió el presidente de la Rural
de Río Cuarto, lic. David Tonello.
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Este tipo de medidas y un escenario dominado
por una sequía que no perdona y que se viene ex-
tendiendo en el tiempo mucho más de lo espe-
rado, tiene a los productores en general muy
enojados, David Tonello advierte sobre esta si-
tuación y además renueva la alerta para el go-
bierno sobre lo que va a pasar de acá a unos
meses: “lo cierto es que en los productores hay
mucho enojo, además, hoy, la sequía realmente es
devastadora; la zona de Río Cuarto tiene una cose-
cha por ahora que más o menos va a andar en el

promedio pero de todas formas hay muchísimos
lotes perdidos, el país realmente está en un pro-
blema serio y el gobierno creo que no ha tomado
nota de la gravedad de la situación, no quiere ver
que en mayo el ingreso de divisas no va a estar; creo
que ellos ya tendrían que estar pensando qué van a
hacer en mayo porque ellos cuentan con un ingreso
de divisas que el productor no va a estar en condi-
ciones de aportar porque no lo va a tener”, concluye
el dirigente ruralista.

David Tonello insiste en que es imperioso que los economistas se pongan a trabajar y frenen esta esca-
lada inflacionaria que no está dejando vivir a nadie.



14  Febrero

Hace rato ya, que en Argentina existe distorsión
entre lo que cuestan las cosas y lo que deberían
costar, pero, lo ocurrido los últimos días en el mer-
cado cerealero argentino es algo que supera la ca-
pacidad de asombro de cualquiera, tal como
remite el economista Miguel Bosch: “si hay algo
que es un commodity, es el cereal, es decir un pro-
ducto con precio único, pues bien, en nuestro país ya
no hay un precio único en el mercado cerealero,
donde los precios por definición deberían ser únicos”.

¿Cómo llegamos a este estado de cosas, con, in-
cluso, cerealeras como ADM y Cargill que son for-
madoras de precio retirándose de la pizarra de la
Bolsa de Cereales de Rosario?, según Miguel
Bosch, se trata, entre otras cuestiones, de los efec-
tos del Dólar Soja 1 y 2, y de la falta de visión de un
gobierno que no se ocupó de ampliar la oferta de
cereal, sino y solamente de adelantar la venta del
mismo, únicamente preocupado por conseguir
dólares de manera urgente. “Vamos a intentar re-
dondear la idea, quienes tenían cereales atesorados,
a veces por cobertura, para llegar al final del ciclo se
vieron tentados por la implementación del dólar
soja, con el mensaje de vendeme el cereal antes por-
que yo necesito los dólares, eso provocó que se anti-
cipe algo que está planificado para dentro de seis
meses. En ese momento se inicia la distorsión, cuyo
problema de base fue que se trabajó siempre con el
mismo stock, la cantidad de toneladas que se cose-
charon no se modificó porque no hubo mecanismos
de incentivo para ampliar el stock, solamente se
cambió el momento en el que se vendió la produc-
ción, el gobierno necesitó dólares en un mes que no
los iba a tener sin tener en cuenta lo que pasaría des-
pués. A partir de ahí se generaron mecanismos per-
versos de incentivo, porque las agro exportadoras
empezaron a decir, a ver, yo te voy a liquidar algo
que en una de esas no tengo, que lo voy a comprar

en la próxima cosecha, y ahora tengo que salir a
comprar esa soja que yo pre-vendí. Y ahora viene lo
que todos vemos, una distorsión. No sabemos cuá-
les son los verdaderos precios”. Porque el productor
que vendió su cereal durante el dólar soja lo hizo
a un valor muy inferior al que puede conseguir
ahora quien acopió y responde a la demanda des-
esperada de las agro exportadoras que pagan
más por un producto que pre vendieron y por el
que se necesita responder.

En ese sentido es que Miguel Bosch habla de
que los productores que aprovecharon el dólar
soja 1 y el 2 se deben estar sintiendo tomados por
tontos, “vamos a suponer que hay quienes lo ven-
dieron porque quisieron tener un gesto positivo con
el gobierno, bueno, esos hoy se sienten que les to-

Dólar Soja y la muerte de los
precios de referencia 

economía

¿Cuánto cuesta realmente lo que compramos? ¿Sabemos realmente si
lo que se paga por las cosas y los servicios es lo que se debería estar 
pagando? ¿Cuál es la referencia o el parámetro para medir que un kilo
de harina debe costar hoy $300 0 $400 0 $1000?

“El principal equívoco con el Dólar Soja es que no
se previó ampliar la oferta sino solamente se
buscó adelantar la venta”, asegura Miguel Bosch.
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maron el pelo, se sienten bobos; después está el que
dijo voy a aprovechar una oportunidad, también se
siente bobo, y también está el que dice voy a ir
viendo, también se siente bobo, en definitiva, todos
se sienten bobos”, asegura el economista Bosch
quien además afirma: “el gobierno en su desespe-
ración generó un mecanismo que no fue positivo, y
los resultados están a la vista, y cuál es, según mi
apreciación, el principal equívoco, que no se previó
ampliar la oferta sino solamente se buscó adelan-
tar la venta”.

Hay un componente fundamental que caracte-
riza a la producción agropecuaria que parece des-
conocerse cuando se toman medidas respecto
del sector y es que, este tipo de producción, se
rige por ciclos y con planificación a largo plazo.
Teniendo en cuenta esto, Miguel Bosch, se refiere
a la diferencia que hay entre una retención de ce-
real por especulación y otra que se hace por co-
bertura hacia la actividad.  “La producción agro-
pecuaria se mueve por ciclos y hay que respetar esos
tiempos. Existe una acción de retener un cereal que
puede ser entendida como especulación pero que,
en la mayoría de los casos es para cubrirse de las vi-
cisitudes propias de la actividad; la acción en los he-
chos observados es que existe un stock retenido a la
venta, no podemos saber cuánto fue especulación
porque la intención no se observa; eso es lo que ig-
noran cuando se toman estas medidas desde la po-
lítica, que van a ir sobre el especulador pero también
sobre el que se busca cubrir para continuar en el
ciclo y llegar bien parado a la cosecha. Entonces,
bien. Hoy se está atacando ese sistema”, concluye el
economista.

Otro punto importante sobre el que Bosch
llama a reflexionar tiene que ver con el efecto que
este tipo de medidas tiene sobre la posibilidad de
crecer en el agregado de valor. “Cuando todo esto
se da, se rompen los mecanismos de incentivos para
generar integración vertical. Y eso, ¿qué significa?
Que deja de ser promisorio dedicarse a industriali-
zar la producción agropecuaria, si conviene vender
el cereal para que vamos a invertir en hacer pre-
mezcla, de esa manera rompés contra todo eso, por-
que el gobierno lo que te dice implícitamente es, no
inviertas tus recursos en conseguir agregado de
valor sino damelos a mí. Esto tiene un nombre en
economía y en política económica, que es el efecto
de desplazamiento del sector, de las políticas y del
sector público, y en este caso está yendo hacia mal,
según mi parecer, en este tema que nos toca”.

Lo cierto es que, aún con efectos desconcertan-
tes como es perder los precios de referencia en un
mercado cuyo sentido lo dan precisamente di-
chos precios, con una producción agropecuaria
severamente atacada por una sequía devastadora
y con una inflación que no da tregua acercándose
cada vez más a los tres dígitos y haciendo estra-
gos en los bolsillos y la calidad de vida de la po-
blación, los rumores de un Dólar Soja 3 se
escuchan cada vez con más fuerza. Para muestra
basta un botón decían las abuelas, se ve que al
gobierno argentino no le bastan ni uno ni dos
sino que insistirá ahora con el tercero, confir-
mando más el manotazo de ahogado que de-
mostrando decisiones de un escenario
seriamente planificado.
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Parece que la temperatura del resto del territorio
argentino, y eso que ahora refrescó, no va a al-
canzar para mantener congelados los precios de
la carne más allá de los límites de la provincia de
Buenos Aires. El médico veterinario Omar Barla-
sina que conoce y mucho sobre el tema, advierte
que el programa que impulsa el gobierno para
buscar morigerar los aumentos en el precio de la
carne y mantener su consumo, no va a llegar a
todos los rincones del país, sino que se va a poder
implementar sólo dónde están las grandes su-
perficies abastecidas por los frigoríficos exporta-
dores, es decir, en Buenos Aires.

“Es una pena que anuncien este tipo de noticias
cuando ya saben que acá no vamos a poder contar
con esos precios”, advierte Barlasina y explica:
“cuando vi ese titular en el diario inmediatamente
pensé, qué lástima que se publican estas cosas que
acá en esta zona, no existe forma alguna de que se
vaya a cumplir, porque lo que se hizo es un acuerdo
con los frigoríficos exportadores, pero solamente va
a estar disponible para las grandes superficies en las
que ellos mismos tienen carnicería y que acá, en esta
zona no están; no existe ninguna posibilidad de que
acá llegue eso; entonces se mal informa a la gente y
lo único que se logra es confundir a los distintos ac-
tores, ya que, una persona puede creer que va a con-
seguir un kilo de asado a mil cien pesos y no existe
esa posibilidad”. 

El programa integral de impulso a la producción
y el consumo de carne, presentado por el ministro
de Economía, Sergio Massa, para que entre en vi-
gencia el 17 de febrero, establece en uno  de sus
puntos, los siguientes precios por kilo, que se
deben mantener hasta el 31 de marzo, para siete
cortes de carne vacuna: tira de asado $1035, nalga
$1375, matambre $1310, vacío $1351, falda $675,
paleta $1113 y tapa de asado $1035. Además, y
en otro de sus puntos, dispone que exista un rein-
tegro para los consumidores, del 10% del total de
las compras que se acreditará en 48 horas con un
tope de reintegro de $2.000 por mes calendario,
lo que equivale a compras mensuales de $20.000
en las pequeñas carnicerías. El programa también
incluye beneficios impositivos para comerciantes
y la posibilidad para los productores ganaderos
de acceder a subsidios por hasta el 40% del ali-
mento necesario para la terminación de los ani-
males en feedlot.

La medida surgió como respuesta al aumento
que experimentaron los cortes de carne vacuna
durante el mes de enero, luego de haber tenido
el precio planchado durante alrededor de ocho
meses. Al explicar el por qué de los aumentos de
enero, Barlasina, aclara: “después de un montón de
meses en que estuvo planchado el precio de la carne
vacuna, en un año aumentó un 30% aproximada-
mente en un país con un 100% de inflación, era es-
perable que en algún momento tuviera que
acercarse al porcentaje de la inflación,  porque es la
inflación con la que convive el país y con la que con-
vivimos los argentinos y a la que no se puede esca-
par”, asegura el médico veterinario.

Insistiendo en advertir que la posibilidad de ac-
ceder a precios de carne vacuna congelados en
estos lares del país va a estar vedada, Omar ex-
plica además por qué sería difícil también imple-
mentar el reintegro del 10% a los consumidores
en los pagos que se hagan con tarjeta de débito:
“para que eso se pueda llevar adelante, el carnicero
tiene una serie de condiciones que cumplir, por
ejemplo estar inscripto en un sistema de mini pymes

Los precios de la carne se 
congelarán sólo en Buenos Aires

medidas de gobierno

Omar Barlasina, médico veterinario.



y es algo que no es tan sencillo, que implica un mon-
tón de burocracia, además de que la mayoría no usa
posnet por los costos que eso tiene”.

Finalmente y en relación a otra de las intencio-
nes del programa de la gobierno nacional que
tiene que ver con la posibilidad de incrementar la
oferta de los cortes de carne vacuna en “aproxi-
madamente cinco veces el volumen actual” según
reza el documento emitido por la cartera de eco-
nomía, Omar Barlasina asegura: “ya lo venimos di-
ciendo desde hace mucho desde la Rural de Río
Cuarto y desde todas las entidades rurales y los pro-
ductores, la mejor forma de aumentar la oferta
es dejar trabajar el productor libremente, esa es
la mejor manera, mientras menos intervenciones
haya, seguramente va a haber más carne mientras
más intervenciones haya menos carne va a haber;
porque, lo que intenta el gobierno cuando habla de
incrementar la oferta es volver a implementar una
compensación o devolución por el costo del ali-
mento que se gasta en un feedlot, ¿y esto qué quiere
decir? que se le piensa reintegrar al productor un
40% del valor del costo de la comida, para lo cual,
cada productor se va a tener  que inscribir con cien
animales, así que, toda esa logística, quién lo va a
armar y cómo se va a organizar. Esto nos hace re-
cordar al viejo pasado de 2008 a 2011 con las com-

pensaciones a los feedloteros que terminó en co-
rrupción, ¿por qué?, porque si no el productor no pa-
gaba un determinado diezmo, no había devolución,
yo no digo que esta vez vaya a ocurrir pero que ya
ocurrió, es decir, es probar la misma receta que no
funcionó, para solucionar la misma enfermedad”.
Además y como recuerda Barlasina, esta medida
llega en un momento en que se han perdido ca-
bezas de ganado precisamente por las medidas
del gobierno nacional, durante cinco o seis meses
los productores ganaderos por cada animal que
engordaban estuvieron perdiendo $20.000 pesos,
lo que hizo que, en muchos casos, no se volviera
a comprar animales, para no trabajar a pérdida, y
hoy eso se refleja en un importante descenso del
stock ganadero nacional. Y, si a eso, le sumamos
los efectos de la sequía, como dice el médico ve-
terinario, “venimos de una gran sequía lo que va a
complicar aún más toda esta falta de hacienda, va a
haber menos terneros engendrados, ya que las
vacas por la falta de alimentación están teniendo
menos porcentaje de preñez y se sabe bien que para
que haya ternero, la vaca tiene que comer y bien, si
no come bien, no cela, si no cela, no hay ternero o
sea que se ve muy difícil que se pueda efectivamente
aumentar la oferta de carne vacuna como promete
el gobierno nacional”.
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Viene de página 17.

Una vez más se toman decisiones que, al no
tener en cuenta, las características de la actividad,
y la situación en la que se encuentran los distintos
actores implicados, se vuelve muy difícil imaginar
la viabilidad de su aplicación. Veremos que dicen

los hechos, pero por lo que se ve, y a pesar de que
baje la temperatura del ambiente, parece que los
precios de la carne de vaca, al menos fuera de la
provincia de Buenos Aires, van a seguir calentitos.

Los precios de la carne se...
medidas de gobierno

Existen dudas sobre si el congelamiento en los precios de la carne logrará llegar más allá de Buenos Aires..
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Se viene el segundo año del Instituto Educativo
de la Rural de Río Cuarto y, después de un des-
canso merecido, los motores se han vuelto a en-
cender, muestra de ello fue la jornada del jueves
23 de febrero, cuando los alumnos de primer año
comenzaron el período de adaptación estre-
nando aula nueva en el predio de la Rural. Los fla-
mantes ingresantes fueron recibidos por el
presidente de la entidad, Lic. David Tonello, quien
acompañó el izado de la bandera junto a padres y
familiares, y por supuesto al equipo docente de la
institución educativa que también está de es-
treno. Porque este año, la nueva conductora de
los destinos de la institución será la Lic. Clara
Prámparo quien tendrá el desafío en este 2023
de acompañar el desarrollo del segundo año de
los primeros alumnos y el primer curso de los nue-
vos ingresantes. “Es un desafío importante en lo
profesional y en lo personal, estoy muy contenta; me
he encontrado con un interesante equipo de trabajo,
un cálido grupo humano, dispuesto a llevar ade-
lante estas ideas que han tenido al momento de for-
mular el proyecto educativo y han sido muy
abiertos; han acompañado muchísimo este breve
momento que estoy transitando desde que he sido
convocada, así que,  estoy muy contenta, con mu-
chas ganas y lista para trabajar”, asegura decidida la

flamante directora de la institución.

En coincidencia, con los objetivos de la Rural de
Río Cuarto y su apuesta por la educación como
herramienta transformadora en la sociedad, Clara
Prámparo está convencida de que es fundamen-
tal garantizar el acceso de todos a la educación y,
la institución que ahora dirige en su misma razón
de ser aporta precisamente la posibilidad de
sumar a la inclusión en ese sentido. “Debemos ase-
gurarnos que cada uno de los estudiantes pueda
tener una trayectoria educativa completa, de cali-
dad y continua; y eso implica atender al ingreso, a
la permanencia y al egreso de los estudiantes, acom-
pañándolos en cada uno de esos momentos, desde
lo formal, desde la cuestión más académica, pero
también desde lo afectivo y lo emocional”.

Pensando en el desafío que tiene por delante, la
licenciada Prámparo se refiere a uno de los as-
pectos ineludibles de la formación de alumnos en
estas épocas y que tiene que ver con el hecho de
contemplar que se hayan inmersos en una cultura
predominantemente digital. “Trabajar en la cultura
digital es muy importante, pero no solamente en el
acceso, que parecería ser lo que está más inmediato,
sino también en la real apropiación y producción de
conocimiento a partir de eso”. En ese sentido, Clara

Los alumnos de primer año
están de estreno en la Rural

educación

“Hay que garantizar que la educación llegue a todos”.
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Prámparo plantea que la cultura digital presenta
el desafío de trabajar en la apropiación y en el
buen uso y aprovechamiento de los recursos que
ofrece pero sin descuidar ni la escritura ni la lec-
tura, “entonces parece que se van juntando estos
nuevos desafíos con estas competencias que hay
que seguir garantizando y potenciando al máximo
en un mundo en el que el mensaje se vuelve breve,
rápido y cortito, pero que obliga a seguir trabajando
más que nunca en habilidades como la lectura, la
escritura y la apropiación del conocimiento a partir
de esto”.

La directora del instituto educativo de la Rural,
no duda a la hora de asegurar que la gran tarea
que tienen por delante, todos quienes como ella,
eligen apostar por la educación, es asegurar a
todos el acceso a la educación, como una forma
también de garantizar la participación democrá-
tica en sociedad, “uno tiene que procurar desde el
lugar en el que esté, desde las organizaciones y
desde el Estado, que la educación llegue a cada uno
de los chicos y de los jóvenes de nuestro país; y eso es
un gran desafío porque la realidad es muy diversa y
las condiciones son muy distintas; y esto es espe-

cialmente importante porque la alfabetización, que
es mucho más que meros estilos de aprendizaje, es
la forma en que las personas accedemos y nos cons-
tituimos como ciudadanos, conocemos nuestros de-
rechos, nuestros deberes y podemos participar de
una cultura democrática”, concluye Clara Prám-
paro.

La directora del Instituto Educativo Sociedad Rural
de Río Cuarto, Lic. Clara Prámparo en el acto de
recepción de los alumnos de primer año.
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Lo asegura, Heraldo Moyetta, actual secretario
de la Comisión Directiva de la Rural de Río Cuarto
y próximo presidente de la misma, cuando suceda
en su cargo a David Tonello. El próximo 3 de
marzo, la entidad vivirá su Asamblea societaria en
la que se ofrecerá un balance de lo actuado y lo-
grado durante el último ejercicio, pero además se
procederá al recambio de autoridades que pro-
vendrá de una lista consensuada que, en esta
oportunidad va encabezada por el productor
agropecuario Heraldo Moyetta.

“La decisión que tomaron los integrantes de la Co-
misión Directiva por designarme como presidente
de la misma, se enmarca en la continuidad de lo que
venimos trabajando ya hace varios años, la línea de
trabajo va a ser la misma y la verdad, que uno se en-
tusiasma al ver todo lo que se han podido lograr
hasta ahora, estamos satisfechos en lo institucional,
y eso entusiasma a todo el grupo para seguir traba-
jando, por eso, más allá de que me toque a mí poner
el nombre en la presidencia, esto es un trabajo de
equipo, y es toda una Comisión Directiva abocada
a la institución y a la representación de los produc-
tores”, confiesa  Moyetta a pocos días de asumir
la conducción de la entidad.

La Revista de la Rural dialogó con Heraldo Mo-

yetta y esto fue lo que dijo.

- R. Entre los logros de la actual Comisión Di-
rectiva está la creación del Instituto Educativo
de la Rural, ¿qué significa para uds haberlo
conseguido?

- H.M. Es un orgullo para la institución y creo que
es un hito en nuestro movimiento, haber logrado
hacer una institución educativa, convencidos de
que la base de todo es la educación; ese fue uno
de los grandes logros. Pero, no debemos bajar los
brazos en cuanto a la representación del produc-
tor,que es nuestra esencia, el gremialismo rural,
así que, en estos tiempos difíciles, en los que la
gente siente mucho desazón ante las cuestiones
políticas y económicas, tenemos que tratar de
estar a la altura de las circunstancias, pedirle a
nuestros socios, y a todos los productores que se
acerquen, que traigan ideas y proyectos, que nos-
otros podemos tratar de gestionar y llegar un po-
quito más allá, pero siempre desde lo que el
productor piensa, necesita y requiere.

- R. La Rural de Río Cuarto, al igual que nu-
merosas entidades agrarias del país, se sumó
apoyando la decisión de Federación Agraria

Siguen tapando el sol con la mano en
lugar de adoptar medidas de fondo

gremialismo rural

Heraldo Moyetta, próximo presidente de la Rural de Río Cuarto.



Argentina de realizar una asamblea en ruta el
próximo 28 de febrero, ¿qué motivó esa deci-
sión?

- H.M. Sí, sin duda que cuando se genera la falta
de respuesta, hoy las entidades siguen estando
unidas a través de la Mesa de Enlace y la verdad
que las negociaciones que se vienen llevando
adelante no han llegado a buen puerto. Sólo se
ha logrado que implementen algunos parches de
la coyuntura por el tema de sequía y alguna cues-
tión de esas, o incluso para los efectos de las de-
cisiones que el mismo gobierno toma y que
terminan perjudicando a la mayoría de las pro-
ducciones agrarias, como fue lo del dólar soja. No
hay medidas de fondo, y eso genera un malestar
muy grande en los productores. A pesar de eso,
todos los dirigentes apostamos al diálogo que es
la única forma de solucionar el problema, pero
termina siendo un diálogo que no trae ningún
fruto, que no trae ninguna solución; no hay pro-
puestas a largo plazo que es lo que está haciendo
falta para poder enderezar todas las cuestiones
macroeconómicas, también hay una falta de res-
puesta hacia la población en general que termina
viendo su salario pulverizado lo que genera mu-
chos problemas económicos, porque realmente
todo este dinero que aporta el sector está claro
que no está volcado a la población y mucho
menos a solucionar los problemas de la gente.

Por eso. esta iniciativa de Federación Agraria a
una asamblea, para escuchar a las bases, a los
productores, no podemos menos que apoyarla,
y además participar, porque de ese tipo de ins-

tancias, surgen las ideas para ver cómo seguimos
en adelante con todos estos problemas que se
presentan hoy.

- R. Con una sequía casi eterna, de tres año,
después una ola de calor y como broche de
oro una helada en febrero, ¿cómo está la si-
tuación en los cultivos de esta zona?

- H.M. La verdad es que estamos viviendo un
año muy particular, en general en todo el país, la
producción está totalmente afectada por la se-
quía, la provincia de Córdoba tenía algunos pun-
tos un poco mejor, pero ahora con la última
helada inusual de febrero, hay que evaluar en
unos días realmente los daños que han sido muy
importantes en alguna zona, pero lo cierto es que
se espera ver a la producción diezmada. 

Hay algo que siempre sostenemos, que el pro-
ductor debería poder asumir estos riesgos que
existen por tener una producción a cielo abierto,
que no dejarían de ser un problema, pero eso
sería posible si tuviéramos políticas coherentes
durante las épocas buenas, que todo ese dinero
que se le saca al productor pueda estar a dispo-
sición después para estas cuestiones, si esos pa-
sara, creo que no deberíamos estar hoy
discutiendo medidas de ayuda y emergencia, lo
que se hace es tapar el sol con la mano porque
en realidad los problemas del sector no son oca-
sionados por esta sequía, sino por los grandes
manejos políticos durante muchos años, y distin-
tos gobiernos, más allá de su color político.
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FAA convocó a una asamblea de productores agropecuarios en ruta para el martes 28 de febrero de 2023.
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Tres nuevos destacamentos se
suman al cuidado de la zona rural

inseguridad rural

Móviles policiales para los tres nuevos destacamentos rurales.

Después del reclamo insistente y firme de un nu-
trido grupo de productores agropecuarios acom-
pañados de la dirigencia de la Rural de Río Cuarto,
por los repetidos hechos de vandalismo rural en la
zona del sur y este de la provincia, desde el go-
bierno de Córdoba se decidió inmediatamente
disponer la creación de tres nuevos destacamen-
tos de Patrulla rural para proteger la zona en cues-
tión. 

La Revista de la Rural dialogó con el Comisario
Inspector de la Patrulla Rural,Víctor Valdez, para
conocer cómo se está trabajando desde que se
tomó la decisión de crear los nuevos destaca-
mentos.

-R. ¿En qué lugares funcionan los tres nuevos
destacamentos?

-V.V. Ya se está trabajando en estos tres destaca-
mentos. Se trata del recién creado en Achiras, el
de Lagunilla, que va a cubrir Lagunilla, 25 de
Mayo, que es un paraje, y parte de Holmberg, La
Carolina, El Potosí, y todo ese sector, y el otro es el
de Baigorria, que abarca la localidad de ese nom-
bre, además de toda la zona de Río Seco. Son tres
destacamentos recientemente creados con móvi-
les cero kilómetros asignados para esos lugares.

-R. ¿Ya está funcionando la patrulla rural en
estos lugares o están organizando el trabajo
recién?

-V.V. Están trabajando desde el momento de que
se entregaron las camionetas, inmediatamente
que eso ocurrió, se dispuso el trabajo y la supe-
rioridad ordenó los operativos en el sector.Ade-
más, los agentes están integrando su tarea con los
productores, conociendo la idiosincrasia de cada
lugar, viendo la actividad delictual que puede lle-
gar a haber, es decir, se está trabajando en con-
junto.

-R. ¿Cómo es la situación en Rodeo Viejo, par-
ticularmente, de donde había surgido un re-
clamo en este tiempo, que necesitaban más
asistencia?

-V.V. Rodeo Viejo está colindante a Cuatro Vien-
tos, también ahí estamos trabajando en conjunto
con la gente del lugar, no se desatendió nunca ese
lugar, se sigue trabajando en la prevención del de-
lito, el único tema es que ese sector está espe-
rando un móvil nuevo que ya está asignado pero
que aún no ha llegado.

-R. ¿Cuáles son los delitos que son más fre-
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cuentes en estas zonas?

-V.V. Lo más frecuente es el hurto o el robo, más
que todo de cereal. Hemos detectado robo en si-
lobolsas, hace unos meses atrás, de pequeñas
cantidades, entre 2.000 y 3.000 kilos que nos
habla que se trata de una camioneta con un carro.

-R. ¿Esto hace pensar en delincuentes que ac-
túan de manera particular o se está viendo el
accionar de bandas organizadas?

-V.V. En ese caso que te mencioné nosotros lo to-
mamos que viene de alguien particular,

cuando nosotros consideramos que es una
banda organizada es cuando llevan un camión
completo,un camión con acoplado, ya eso es una
banda organizada, porque para eso tiene que
tener el camión dispuesto, organizada la extrac-
ción del cereal y determinado donde va a vender
tremenda cantidad de cereal. Hace poco desarti-
culamos una banda en el sector de Chaján,donde
se aprendió a 5 o 6 sujetos que estaban transpor-
tando 3 camiones con cereales, que lo habían sus-
traído en el sector.

-R. ¿Cómo se trabaja, si es que se trabaja, con
los productores rurales en temas de preven-
ción?

-V.V. Se trabaja en conjunto, muy mancomuna-
damente con los productores de la zona, por los
cuales le agradezco la colaboración, estamos co-
municados, se han formado distintos grupos de
whatsapp, integrados por los productores secto-
rizados, para estar continuamente comunicados.

-R. ¿En qué situación tiene que estar alerta un
productor y solicitar ayuda como una forma de
estar protegido?

-V.V. Nosotros siempre le indicamos que cuando
vean actividad que no es propia del lugar,

vehículos que son foráneos, personas que no
son del sector, nos avisen y nosotros acudimos al
lugar y los identificamos para ver qué es lo que
están haciendo, también hacemos controles de
carga de cereales y de haciendas en relación al
transporte, para tener un control de la actividad
en la zona y prevenir que se produzcan situacio-
nes delictuales.
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Cultivos que viven al 
día por la falta de agua

INTA

Plantación de maíz afectada por la sequía .

Nos encontramos en una época crítica para los
cultivos, con una Niña que va ya por su tercer año,
las reservas hídricas de los suelos están práctica-
mente totalmente agotadas, como bien grafica el
Ingeniero agrónomo Alejandro Salomón del
área de Agricultura Extensiva del INTA Río Cuarto,
“estamos en una situación en la que los cultivos
están viviendo el día a día, es como la cuenta de un
banco, si los egresos son mayores a los ingresos, se
vive al día, en este caso pasa igual, dependemos de
lluvias semanales de 20 a 30 milímetros cada vez,
por lo menos”.

Y todo esto solamente para no empeorar, es
decir, que mejor ya no pueden estar los cultivos,
solamente se está dependiendo de las lluvias para
que no empeoren. “Las estructuras reproductivas
ya están definidas, no van a aparecer más granos en
cada uno de los cultivos, lo que sí puede pasar si no

llueve es que haya menos grano, que haya aborto
de flores y aborto de grano, etc, y por lo tanto, que la
producción se deteriore, por eso dependemos de llu-
vias con la frecuencia que dije antes para que esto
se mantenga y no empeore”, asegura el Ing. agró-
nomo.

Por otro lado, Alejandro Salomón explica que
cada establecimiento productivo o cada empresa
productiva tiene una estructura de siembra, de
cosecha, de logística y de personal, planificada al
inicio de cada ciclo productivo, y en función de
eso es que administra los recursos en el tiempo.
En esta zona, en general, lo que se acostumbra es
decidir determinado porcentaje de maíz para
sembrar de manera temprana, posteriormente
viene una determinada cantidad de soja a sem-
brar y para cerrar con un maíz tardío; eventual-
mente, alguna vez, puede sembrarse una soja de
segunda, pero no es lo que sucede siempre. Esta



organización en los cultivos depende siempre de
la cantidad de agua que haya en el perfil del suelo
a sembrar, ya sea acumulada, reservada del año
anterior y de la época de invierno, o de las lluvias
que ocurren en el período presente. Pero cuando
sucede, como pasó este año, que se viene cur-
sando la tercera Niña, casi sin reservas hídricas,
toda la planificación se retrasa. “Este año fue un
año que nosotros ya sabíamos que iba a ser seco,
pero no con estas dimensiones y tampoco sabíamos
si iba a ser una sequía paulatina o, como fue, una
sequía que trajo lluvias muy tarde. Ante casi nin-
guna ocurrencia de lluvia y casi sin reserva de agua
en los suelos, el efecto inevitable es que los cultivos
se fueron atrasando y esto hizo alterar la planifica-
ción inicial que tenía cada una de las empresas pro-
ductivas”, asegura el intervencionista del Inta.

La Revista de la Rural solicitó al Ing. agrónomo
Alejandro Salomón que compartiera el mapa de
situación de los cultivos en el sur de Córdoba, y
de acuerdo a datos obtenidos en las distintas
zonas, esto fue lo que explicó:

Rendimientos de cultivos por zonas

MAIZ

Para la zona del Río Cuarto, lo planificado era
40% del maíz hacerlo temprano y 60% hacerlo tar-
dío. La realidad es que solo el 15, el 20% aproxi-
madamente, fue sembrado temprano y todo lo
demás pasó a maíz tardío directamente. 

El 15% se fue el lote top, que le decimos a nos-
otros, que es el que tiene napa y que tuvo muy
buenos controles de maleza. Se trata de lotes fér-
tiles y muy húmedos que lograron, a pesar de las
escasas o nulas precipitaciones, tener humedad
en la superficie como para realizar la siembra. 

En general, los cultivos de maíz temprano están
malos, de regulares a malos. Son muy pocos los
que están bien. Las pérdidas de rendimiento son
del 50% aproximadamente. Y el maíz tardío, está
en buenas condiciones, creció bastante bien gra-
cias a que en la fecha de implantación había hu-
medad y las lluvias empezaron a ocurrir más
periódicamente, y hace diez días cuando empe-
zaron la floración, ya las condiciones hídricas eran
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mejores y las lluvias ocurrían con más volumen.

En el sector de Adelia María normalmente se
hace el 25% del maíz que se va a sembrar se hace
temprano y el 75% tardío. Este año se hizo nada
más que el 10%. El estado de los tempranos es
muy malo, al punto que mucho de los maíces
tempranos se está picando, se está haciendo fo-
rraje con una carga de grano muy baja, digamos
que son maíces de 2000-3000 kilos por hectárea
de grano, que en este caso, que es una zona que
hay bastantes tambos y bastante producción ga-
nadera, los establecimientos que tienen la posi-
bilidad de transformar un recurso que iba a ser
agrícola a ganadero, lo pasaron a picado grueso
haciendo silo.

La zona de Sampacho, es una zona ganadera
que no tiene tanta estructura productiva de má-
quinas picadoras y los rendimientos son tan
bajos que no se está haciendo ni siquiera el pi-
cado, son muy pocas las empresas que lo están
haciendo porque es un recurso de baja calidad y
el costo del picado y conservación es bastante
alto.

Lo planificado habitualmente es 40% temprano
y 60% tardío, pero este año se había pensado al
revés, 60% temprano y 40% tardío porque en la
campaña pasada había habido una helada bas-
tante grande, por lo tanto querían hacer mucho
maíz más temprano para evitar las heladas tem-
pranas de otoño, pero la falta de lluvia condi-
cionó el rendimiento y sólo un 20% se implantó
y de ese 20% la mayoría está en malas condicio-
nes.

En la zona de Huinca Renancó, históricamente
se siembra un 10% temprano y 90% de tardío y
este año se realizó de la misma manera, este 10%
de temprano en realidad son lotes top, con ac-
ceso a la napa freática y con un muy buen con-
trol de malezas temprano, de manera de no
gastar esas pocas reservas que tenemos en el
suelo en malezas, y dárselas al cultivo temprano.

Pero los maíces están en malas condiciones, in-
cluso los sembrados temprano, porque las con-
diciones hídricas no dieron, a pesar de ser lotes
seleccionados, se calcula que hay un 50% de pér-

didas.Y, como en la mayoría de las zonas, están
viviendo de la lluvia que cae, no hay reservas hí-
dricas en el perfil, por lo tanto lo que queda es
tratar de no perder más rendimiento, porque me-
jorar es ya imposible.

SOJA

En la zona del Río Cuarto, la soja temprana, la
de octubre, tuvo algunos problemas de aborto
de flores y en algunos casos de chauchas, pero en
los casos en que las flores fueron fecundadas, pa-
saron a chauchas y el estrés hídrico hizo perder
esos órganos reproductivos y productivos. Por lo
tanto, las de octubre están en malas condiciones,
las de noviembre están en regulares condiciones
porque ya tomaron en un estadio no tan avan-
zado las lluvias escasas y aguantaron un poco
más, pero se salvó sólo un 40% de la producción.
Lo que estamos viendo es que la soja ha perdido
muchos órganos reproductivos, por lo tanto mu-
chos granos y por lo tanto mucho rendimiento.

En la zona de Adelia María son sojas que van
a rendir el 50% de lo que rinden normalmente.
También en la zona de Sampacho las condicio-
nes son muy semejantes, si nos vamos para el
lado de Succo las condiciones son peores, pero
también hay soja de 40 o 50 centímetros de al-
tura con una pérdida de aproximadamente un
60% en los rindes, y todo por la misma causa, el
estrés hídrico y los calores que en este caso vi-
nieron juntos, la gran insolación con escasa y nula
lluvia y escasa y nulas reservas hídricas hacen que
los abortos de flores y los abortos de chauchas
sean mayores.

En la zona de Huinca Renancó, las sojas sem-
bradas muy temprano están en malas condicio-
nes, con una altura de 60 centímetros y con un
deterioro de aproximadamente de la mitad de la
producción, pero las sembradas posteriormente
están en buenas condiciones, sojas de un metro
de altura con pocos abortos de flores y abortos
de chauchas

siempre lo estoy relacionando con el mismo
lugar.

Cultivos que viven al...
INTA

Viene de página 17.
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PASTURAS

En la zona del Río Cuarto las pasturas no han te-
nido rebrotes tempranos por la falta de lluvias y
la producción, que en este sector es principal-
mente alfalfa, no llega al 60% o 50% de la pro-
ducción normal de otros años. Hay falta de
volumen y calidad lo que no ha permitido aún
hacer reservas y lo poco que se ha hecho es de
mala calidad, mucho palo y poca hoja. En Adelia
María, se observa el mismo rendimiento, de sólo
un 50 o 60%. En la zona de Sampacho, Suco o
Moldes, las condiciones son quizás peores pero
muy semejantes. Finalmente, en la zona de
Huinca Renancó, las pasturas implantadas se per-
dieron, y han tenido una producción bastante
baja, con las mismas características que en el
resto de las zonas, mucho palo, poca hoja, y las
reservas que se hicieron también son de mala ca-
lidad.

Lo que nos espera
Frente a semejante panorama, la gran pregunta

es qué es lo que se viene en cuanto al clima, en
ese sentido, Alejandro Salomón apela a lo que
plantean los pronosticadores, haciendo la salve-
dad de que, cada uno de ellos trabaja con distin-
tos modelos de simulación lo que puede llevar a
distintas conclusiones. “hay pronosticadores que
han pronosticado ya un cambio de año Niña versus
un año neutro, y hay otros pronosticadores que
dicen que no hay indicios suficientes para severar
que se esté terminado la niña; y lo cierto es que los
efectos de la niña todavía los estamos padeciendo.
Lo deseable sería poder pasar de un año Niña a un
año neutro, es decir, un año normal para la zona,
con cantidad y distribución adecuada de lluvias. La
distribución es determinante, porque si llueve la
misma cantidad de milímetros, pero todos al final
del ciclo, éso no sirve, hace falta una distribución de
unos 30 a 40 mm por semana para que esta zona
tenga un año productivo normal”, concluye Ale-
jandro Salomón.

Plantación de soja afectada por la sequía
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Las sequías son uno de los eventos que más pér-
didas económicas causan y que representan un
gran reto para nuestra sociedad. 

En los últimos tres años, nuestro país, gracias al
fenómeno de la triple Niña, ha visto postales alar-
mantes de sequía profunda en la zona núcleo de
la Argentina. 

El panorama 
Más allá de las lluvias de las últimas semanas, la

crisis hídrica se encuentra lejos de solucionarse.
De acuerdo con un estudio de la Bolsa de Comer-
cio de Rosario la sequía ya hizo caer la proyección
de cosecha de soja, trigo y maíz en un 23% de la
producción inicial esperada y la pérdida de ingre-
sos netos del sector productor ya asciende a US$

10.425 millones.
Ademas, la situación ganadería y lechería de las

principales zonas productoras del país sigue
siendo grave, con gran preocupación en Buenos
Aires por la lechería y en Santa Fe donde se están
secando los arroyos y se calcula que en el norte
de la misma la mortandad de hacienda se ubica
entre 2.000 y 3.000 cabezas.

La importancia del agroseguro
Los seguros agrícolas protegen el esfuerzo e in-

versión del agricultor, contribuyen a la sostenibi-
lidad del agronegocio en el largo plazo al evitar
grandes pérdidas por imprevistos climáticos. Ade-
más benefician al país, al generar una mayor es-
tabilidad en el sector.

Sequía: panorama y la importancia
de los seguros agropecuarios

Columna por la Abogada Leticia Barrotto, Mg en Derecho Empresario



De acuerdo con el Banco Interamericano de
Desarrollo, los seguros agrícolas ayudan a los pro-
ductores a mitigar el efecto de los impactos cau-
sados por los peligros naturales y potencian la
eficiencia en la asignación de recursos.

Un seguro de cosecha debe ser sencillo de apli-
car y fácil de entender; pero los diferentes tipos
de coberturas hacen que esto no siempre sea así.
Con el correcto asesoramiento, el productor
agropecuario no solo va a tener un sustancial
ahorro de tiempo y dinero ya que se va a analizar
de antemano todos los posibles riesgos sino que
también puede estar tranquilo de que su póliza
sea apropiada para sus necesidades y que lo pro-
teja de las potenciales pérdidas económicas cau-

sadas por los diversos riesgos meteorológicos
que existen.

El seguro agrícola, podríamos verlo como un es-
cudo protector del negocio  y es una práctica al-
tamente recomendable para manejo financiero
saludable y próspero de la cosecha.

¿Contas con un seguro agrícola? ¿Estás consi-
derando contratarlo? Podemos ayudarte en Ba-
rrotto & Asociados contamos con servicios de
asesoramiento legal y redacción de contratos
agrarios, así como también brindamos asesora-
miento integral de la empresa agropecuaria, so-
ciedades unipersonales y fideicomisos agrarios.
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